

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XVII.-Número 6.374

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.  
Extranjero, 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA VIERNES 21 DE JULIO DE 1911

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. - Teléfono, n.º 6

COLABORACION

## RECONSTITUCIÓN DE ESPAÑA

por J. Sánchez de Toca

La ciencia política moderna no puede prescindir de los estudios sociológicos. Imposible es regir los destinos de un pueblo sin conocer las leyes fundamentales de las agrupaciones humanas. Hoy, un gran estadista debe tener siempre algo de un gran sociólogo. Y digo hoy, porque sólo en nuestra época se han definido claramente los fines supremos de toda evolución social. Hasta no hace muchos años, se consideraba como ideal político el aumento de territorio para disponer de mayor número de combatientes y ser, por lo tanto, la potencia más poderosa. Era un poder absorbente de la fuerza en provecho de la fuerza. De ese ideal político no queda hoy casi nada. Los imperios de Carlos I y de Napoleón han pasado para siempre.

El espíritu guerrero de aquella época produjo el ideal de dominio y de poder. En la nuestra, por el contrario, caracterizada, principalmente, por un violento espíritu industrial, ha superado a todos los fines el fin económico. Y éste es de tal manera cierto que las naciones se mueven más por los productos de sus industrias que por ningún otro móvil de poderío. Buscar nuevos mercados para el exceso de producción es el verdadero ideal de las naciones modernas. Es un error, un inmenso error, porque la nueva ciencia sociológica proclama que los fines humanos están muy por encima de toda esa mecánica de compra y venta. El industrialismo no puede ser un ideal. Es una necesidad terrible que se impone a todo régimen político mal constituido. Pero como el estadista si quiere gobernar no es nunca un trastornador violento del orden que vive, papel reservado a los grandes innovadores, tiene que someterse a las realidades vivas de su tiempo, y obrar en ellas de modo que las fuerzas productoras de su país no se vean absorbidas y dominadas por las de otras naciones. Le es preciso supeditar a estas exigencias presentes los verdaderos ideales hermanos, si es que los tiene.

Y, en realidad, no los tiene, ó los mira con desvío y lástima, porque, absorbido por el entrecruzamiento de las energías actuales, que constituyen el objeto principal de su acción política, su mirada se resiste siempre a traspasar los límites de las cosas prácticas, como si en esas cosas prácticas sobre que opera no estuviera ya encarnado el ideal que mereció también el desvío de sus antecesores. Por esto, el verdadero avance ha de venir siempre de fuera. Los innovadores, los no conformistas, son los verdaderos creadores del porvenir. El político, tarde ó temprano, se somete a ellos y hablará fatalmente la palabra que en los visionarios anatematizó con dureza.

No se ha de buscar, pues, en el libro del señor Sánchez de Toca, más que los problemas económicos que surgen del feróz industrialismo dominante en todas las naciones del mundo. Es un hecho esa catarsis de producción, y a ese hecho se somete incondicionalmente el político creyendo salvar a su país de una ruina inmediata. Las setenta primeras páginas las dedica el autor al análisis del concepto económico de las nacionalidades modernas. Para él, como para la mayoría de los políticos, esta nueva estructura de las sociedades constituye una potencialidad gigantesca destinada a formar grandes imperios basados en la riqueza, es decir, en focos de circulación de riqueza, desmaterializada ya hoy por los nuevos mecanismos financieros, que la hacen transportable a todos los puntos de la tierra con la misma facilidad que la energía eléctrica.

Aceptada como buena, ó como fatal, esta mecánica de la vida económica, de las naciones actuales, es imprescindible remover todas las fuentes de riqueza para crear valores que puedan luchar con los valores de los demás países, porque la lucha es implacable, y la nación que no esté bien provista de estas armas poderosas es una nación muerta sin remedio. De aquí que, para el señor Sánchez de Toca, en lo primero que hay que pensar es en la pronta explotación de nuestro suelo y de nuestro subsuelo, combinada con el aumento de caminos y vías férreas y con el desarrollo de canales de regadío y de navegación; primero, para que la producción nazca y se active en todas partes, y, segundo, para que circule con rapidez y en ventajosas condiciones económicas a fin de poder luchar con el imperio económico de los demás países. Claro que esto es lo mismo que pidió Ward, á quien el autor cita, en el *Proyecto económico*, publicado en 1872; cierto que es lo mismo que pidió Jovellanos en su *Informe sobre la ley agraria*; pero hoy, no sólo la exigen-

cia es mucho más imperiosa, sino que la calidad y cantidad de los medios que se piden adquieren proporciones enormes si se desea un éxito mediano en la terrible lucha económica con los demás países productores. Alemania es un ejemplo maravilloso de avance en política económica.

El resto del libro se refiere especialmente a España. En este estudio se ve lo poco que se ha hecho para fomentar la riqueza nacional desde los Reyes Católicos hasta nuestros días, con la sola excepción del reinado de Carlos III, para el que fué un verdadero ideal. No hay duda que la base del desarrollo económico de un país está en la importancia y el número de sus vías de comunicación. Sin estos cauces que facilitan el transporte y abaratan el precio de los productos toda industria es imposible. En Francia, según datos que cita el señor Sánchez de Toca, existen 546.000 kilómetros de caminos vecinales y provinciales, mientras que en España sólo contamos con 27.000. Así, resulta que hay en nuestro suelo 5.000 pueblos que están casi completamente aislados, teniendo á penas esos detestables caminos de herradura que son hoy lo mismo que eran hace doscientos años. En líneas férreas, puede afirmarse que aun estamos casi á la mitad del número de kilómetros que necesitamos para figurar en el concierto de las naciones que han sabido explotar su suelo. Otro tanto se puede decir de los canales de riego y de navegación. Por lo que hace á nuestros puertos militares, hace notar el señor Sánchez de Toca, que en el extranjero no se considera puerto de esta clase habilitado si no puede servir á una escuadra, en veinticuatro horas, 3.000 toneladas de carbón y otras tantas de aguada. Pues bien, lo más que puede servir cualquiera de nuestros puertos, son 216 toneladas en el mismo tiempo.

Claro es que con tales medios es de todo punto imposible crear valores para la gran riqueza que dueme inexplorada en nuestro suelo. ¿No es inconcebible que casi todo el hierro que producen nuestras minas se vaya al extranjero para que allí lo elaboren? Oigamos al señor Sánchez de Toca: «Extraños anualmente 12 millones de toneladas de mineral, exportando de ellos 9 millones que van á fomentar el trabajo extranjero testimoniando nuestra incapacidad industrial. Calcula que si nuestra meta-lergia elaborara esos 9 millones de toneladas en las transformaciones más rudimentarias, ganaríamos 708 millones de pesetas más. «Y si, en lugar de limitar nuestra elaboración fabril á las transformaciones más rudimentarias, la expansionáramos, al menos en parte, á manufacturar artículos de más valor, encontraríamos en las partidas del haber anual de nuestra balanza económica un capital de más de 1.200 millones de pesetas, en lugar de los 112 millones que hoy obtenemos del mineral de hierro exportado». ¿Por qué no se hace todo esto? ¿Por qué huyen los capitales de las empresas industriales? ¿Será por incapacidad para el trabajo perfeccionado de los modernos procedimientos? ¿Pues por qué no se van á estudiar esos procedimientos modernos? ¿Será por las huelgas? Pero si en Inglaterra, y en Francia, y en Alemania, y en los Estados Unidos las huelgas son numerosas y mucho más potentes que en España.

Todo está enlazado en nuestro raquitismo económico. A la escasez de vías de comunicación responden los precios altos de los transportes, porque no pudiendo circular holgadamente los productos, es ruinoso producirlos, y así muy pocas industrias pueden nacer y desarrollarse en el interior de nuestro país, y la vida huye hacia los escasos núcleos ricos en enlaces terrestres ó marítimos, dejando medio desiertas extensas regiones que un país realmente vivo tendría pobladas con exuberancia y en plena actividad industrial. Pero una política como la nuestra, atada á los egoísmos personales, es muy impotente para levantar nuestra riqueza á la altura á que puede llegar. Buen ejemplo de esta complicada red de favores de puro interés personal son las llamadas carreteras parlamentarias. «Se daban casos de propietarios, dice el Sr. Sánchez de Toca, que, además de dotar á su hacienda de magnífica carretera, sin otra utilidad que la de su servicio privado, cobraban á la vez, por virtud de esa misma obra y á título de expropiación por el trazado del camino, suma igual ó superior á la del total valor de su propia hacienda». «Con esta mecánica de cacique de pueblo, de flaqueza de carácter y de sumisión á todos los egoísmos, es imposible que un estadista deje una página gloriosa en nuestra historia.

Merece aplausos la imparcialidad con que está escrito este libro. Ni una palabra para las luchas políticas actuales, ni para los partidos, ni para las personas.

Ha sabido mantenerse el autor en la región serena del estudio, elevando los problemas nacionales de carácter económico á la esfera de las cuestiones sociológicas de urgente solución para nuestra vida nacional.

B Champsaur.

## Variedades

### El ejército francés y el automóvil

Una de las más recientes y curiosas aplicaciones que se han hecho del automóvil como auxiliar de los ejércitos modernos, es la de equiparlos con un poderoso proyector eléctrico para hacer observaciones nocturnas. Este nuevo modelo de automóvil pertenece al ejército francés, tiene una velocidad hasta de 19 millas por hora está equipado con un motor de 18 caballos de fuerza y puede trepar pendientes hasta del 15 por 100. El proyector tiene una fuerza de 7.000 bujías y está provisto de un reflector de 38 pulgadas.

El proyector es desmontable y puede separarse del automóvil hasta una distancia de 328 pies. Por supuesto, el proyector puede ser operado desde el automóvil, pero es preferible, para obtener mejores resultados, operarlo á la distancia y evitar que el campo luminoso se interponga entre el ojo y el objetivo bajo observación.

### Mercados de perlas

Uno de los mercados de perlas más importantes del mundo es el de Ceilan, donde se venden las más grandes á 7.500 pesetas como máximo. En cambio, cuando llegan á los más importantes mercados europeos, se triplica su valor.

### El avestruz

Sabido es que el avestruz, cuando emprende una carrera á grandes zancadas de cerca de cuatro metros y medio, avanza á razón de cuarenta kilómetros por hora. Sin embargo, es curioso saber que el avestruz, en su paso normal, no avanza más que sesenta centímetros por cada zancada.

Centellas

## “LA COLUMNA DE FUEGO,”

Uno de los signos más elocuentes de la robustez del espíritu nacional de la Cataluña presente es que en su actividad cultural produce contrastes. En las esferas de la política, de la filosofía y del arte han surgido y surgen en nuestra tierra temperamentos opuestos, personalidades contradictorias, extremos radicales de pensar y de sentir, que dan y resumen toda la gama de colores intermedios de la vida espiritual. Esta sana y fecunda producción de contrastes es más potente todavía, si se quiere, en la esfera de nuestra literatura. Recuerdo que cuando apareció el *Enlil* de Maragall, coincidió su publicación con la del volumen de *Poesías* de Costa y Llobera. Ya entonces tuve ocasión de saludar lleno de gozo este surgir simultáneo del rojo y el violeta en el iris de nuestra patria. Hoy, el mismo curioso fenómeno vuelve á producirse en nuestro ciclo poético: el rojo de Alomar arboresciendo al mismo tiempo que el violeta, el estro místico de Maragall aportando la austera llama de sus *Seqüencies*. Y toda la gama infinita de la poesía catalana se extiende entre estos dos tonos extremos.

Maragall-Alomar... Este vivo contraste que ahora me sorprende es fecundísimo en consideraciones. Permite que nos las exponga. Hoy se engendra una nueva clasificación de los poetas y de la poesía, de resultados trascendentales. Esta clasificación que me atrevo á proponer es la de poetas *Sustantivos* y poetas *Adjetivos*. Los primeros revelan con la palabra la sustancia, la ciencia pura y misteriosa de la poesía. En los segundos la palabra es un elemento juxtapuesto, eminentemente decorativo, de la poesía. En aquéllos la palabra, por perfecta que sea, tiene una belleza relativa á la de la poesía que expresa. En éstos la belleza de la palabra tiene un valor *per se*, absoluto, aún prescindiendo de la poesía por ella revelada. Los primeros son objetivos-subjetivos, esto es, líricos. Los segundos son objetivos puros (aún en el caso en que quieren aparecer como subjetivos), esto es, épicos. En los unos domina el sentimiento; en los otros la imaginación. Aquéllos con la palabra descarnan, espiritualizan las sensaciones. Estos con la palabra las reencarnan, las plasman en forma superior y abstracta. Los primeros son dionisiacos; los segundos apoloneos. Los primeros, en el momento de poesía, son inconscientes y pasivos. Los segundos, en este mismo instante, plenamente conscientes y activos. Los unos son concretos; los otros abstractos; esto es, aquéllos vibran siempre con la impresión viva, directa, personal; éstos, en cambio, construyen verdaderos sistemas poéticos; es la idea lo que les hace vibrar. Los primeros funden su alma en el mundo, son monistas; los segundos yerguen siempre su personalidad ante el todo, son dualistas. Los unos son originales por su *manera de ver*; los otros por su *manera de hacer*. ¿Queréis conocer á cual de esas dos familias pertenece cualquier poeta? Fácil es. Los mismos calificativos que hemos dado á las dos escuelas indican el caso. Observad en qué proporciones cesa el poeta los adjetivos en su palabra poética. Veis, por ejemplo, que no hay verso donde no figure un adjetivo por lo menos, que al poeta no le place nombrar cosa alguna ni acción alguna sin rodearla de adjetivos más ó menos abstractos; en tal caso el poeta será adjeti-

vo. Notais, en cambio, que el poeta es sobrio en sus adjetivaciones, que no deora con epítetos las cosas que ve; en tal caso es un poeta *sustantivo*. Horacio, Dante, Goethe, Maragall, son poetas *sustantivos*. Virgilio, el Petrarca, Elblond, Baudelaire, Alomar son poetas *adjetivos*. En dos series de 16 versos respectivamente de Alomar y de Maragall tomados al azar, contenido ambos una descripción de naturaleza, he encontrado 16 adjetivos en Alomar contra 6 no más en Maragall.

La poesía de Alomar es como uno de los corceles de su *Cuadruga*; tiene la furia galopante de una imaginación deslumbradora, y al mismo tiempo tiene el freno de oro de una palabra castigada y precisa; toda una gran potencia inventiva disciplinada por el *lucidus oxdo* horaciano. Y con esto quedan señaladas las dos más grandes cualidades de nuestro poeta.

Nunca la palabra catalana ha llegado ni en tiempos antiguos ni modernos al esplendor, á la fulguración que irradia en los sonetos, en los *Epigrammata* de nuestro Alomar. Yo creo que sólo otro verbo poético es comparable con el suyo: el de Carducci. La tarea de Alomar en este sentido es de una inmensa trascendencia. En el cenáculo mallorquín, donde de la depuración de la forma tracional, Alomar se distingue por esta fulguración de genio de su palabra, que parece hecha de llama pura y parece poseída de un ímpetu ascendente. En verdad cada verso de Alomar parece lo que él ha escrito en la portada de su libro: una *Columna de fuego*. La palabra de Alomar es una palabra con estela. Estela de pompas adjetivaciones, de una riqueza de color extraordinaria, de un tornasol deslumbrador; y al leer uno de esos magníficos sonetos de Alomar parece que pase ante nuestros ojos la pompa augusta de la carroza triunfal de un caudillo romano arrastrando las banderas y los tesoros de los vencidos.

El verbo catalán en el estro de Alomar ha llegado á su más alta transfiguración. La obra de nuestro poeta es como una custodia labrada en el oro más puro y ornada con las piedras más finas, donde la hostia sana de nuestro verbo resplandece en medio de la aureola más fulgurante con que jamás haya sido rodeada. Uno de los servicios más positivos y de más valor que en este concepto ha prestado Alomar á nuestra lengua literaria es haber fijado de manera definitiva la forma de una multitud de vocablos latinos catalanizados, enriqueciendo así nuestro léxico y demostrando la potencia asimilativa de nuestra lengua. Yo no creo que en todo el grupo de las lenguas cultas modernas pueda encontrarse otra más cincelada, más dúctil, más crítica que la de Alomar. ¡Espléndida labor la del poeta! Toma la lengua de su pueblo y se la devuelve transfigurada, sublimada, ennoblecida por el hábito de su inspiración creadora. Y el pueblo que antes vivía en la semi-obscuridad de una expresión monótona y sin matiz, se encuentra como por encanto con una lengua de dioses aprendida de los labios inspirados de su poeta. ¿No ha sido ésta la historia de nuestra lengua querida, á través de la época gloriosa de su renacimiento? ¿Habrá podido sospechar estas divinas fulguraciones del verbo catalán la musa que alibuceaba pensosamente en la Oda de Arribau?

Y ahora, dejadme hablar del otro aspecto de la personalidad poética de Alomar: de su imaginación. Esta imaginación que, por lo sumamente imaginativa, merece los honores de una abstracción, y que merece pasar á la historia con el calificativo de «imaginación alomaresca» es uno de los más grandes tesoros actuales de nuestra ciudadanía; que en vano buscaríamos su semejanza en cualquier otra literatura presente. Y esto no lo digo sólo por su potencia, sino también por su cualidad. Esta imaginación que eleva el original monumento ó estalla en la opulenta sinfonía de *Las Cabelleras*, es un ejemplar único en el mundo. Cuando uno lee los versos fulgurantes, el inagotable cortejo de imágenes maravillosas de *Las Cabelleras* (que para mí es lo más grande y lo más personal de Alomar), le parece navegar en un mundo en formación, en una nebulosa agitada por la suprema expansión creadora; el espíritu flota en el gran Todo, confuso, perdido en la corriente torrencial de las fuerzas ocultas de la vida. La simple forma de una cabellera se transforma por milagro de poesía en un símbolo universal; y el poeta en un esfuerzo supremo al golpe de su imaginación desbordante entra en el último espíritu creador de las antiguas mitologías y ve el mundo como en un sueño cosmogónico, en que todas las cosas yacen, viven y fulguran en las ondulaciones vibrantes de una cabellera infinita. El mundo es Dios; Dios es el mundo; por doquier la palpación divina de un misterio rutilante... y el poeta acaba por sorprenderse arrodillado ante los «cabellos radiantes como un astro», de la amada, allí donde se ha revelado la visión transfigurada de la vida. Es un gran panteísmo pagano el de Alomar, que parecería inspirado por las grandes cosmogonías de los antiguos filósofos helénicos.

Estas creaciones de pura imaginación que en tantos y tantos poetas son obra muerta, obra artificial, en Alomar son cosa viva y palpante, encarnación espontánea de un anhelo interno incontrastable que lo conduce á volver por la vida universal. Y lo mismo puede decirse de su erudición portentosa. Otros hubieran hecho servir una erudición tan extraordinaria para hacer obra decadente, para construir y modelar afiligranadas urnas donde guardasen las reliquias cinceladas de un estudio frío y sin palpación. En Alomar todo el saber se transfigura ó por lo menos se rodea de un nimbo esplendoroso de viviente poesía; y cuando vuela á través de las épocas pa-

sadas y entrevé los verdores de los jardines encantados que circundaban los palacios de monarcas y tiranos, el poeta ve en ellos «fragmentos de humanidad» que

ploren en l'ombra frescal de les tranquilles enramades

l'infinita tristot de l'existencia.

Y es que Alomar, que tiene su mirada aquilina fija en todos los latidos de la vida humana, vacía en su urna de poeta todos sus anhelos y todos sus ideales, estéticos, filosóficos, políticos y sociales. No lo dudéis, amigos; el que en los tiempos futuros quiera estudiar el socialismo y los ideales políticos de Alomar, no sólo no podrá prescindir, sino que deberá hacerse cargo en primer término de la magna oda *A la Ciudad futura*, esta sublime Catedral en cuya portada, con generosidad que nunca le agradeceré bastante, él ha querido grabar mi nombre modestísimo, rodeándolo así del resplandor de su inamortabilidad. Pueblo mil veces venturoso aquel que encuentra en las horas supremas de sus angustias y luchas por el porvenir un espíritu heroico que arriba, en la cima de la montaña, le traza con mano intrépida la silueta encañada de la Ciudad ideal, y le cuenta con palabra de fuego las delicias de la tierra de Promisión donde los destinos le empujan. En cuanto al mérito artístico de «La Ciudad futura», ¿para qué me habría de entretener en ponderarlo y analizarlo? ¿No ha hecho suya esta Oda nuestra juventud y no la canta en su interior como el himno glorioso de sus ideales? La obra del poeta que ha llegado á esta transfiguración popular cae más allá de los límites de la crítica literaria.

Manuel de Montoliu.

Al empezar la sesión en un juicio oral pidió la palabra un perito; pero el presidente le interrumpió, diciéndole que había de guardar silencio mientras no se le preguntara.

La audiencia continuó. Después de dos horas volvió el presidente, diciéndole:

—Ahora, señor perito, se servirá usted dar su dictamen. ¿Qué tiene usted que decir?

—Sólo quería advertir que soy algo sordo y deseaba que se me permitiera colocarme más cerca del acusado y de los testigos. ¿Hasta ahora no he oído ni una sola palabra!

La sesión tuvo que empezar de nuevo.

## POR TELÉFONO

Los diarios norteamericanos traen estos días una noticia, que más parece un capítulo de un libro de educación ciudadana.

El caso es, que un poderoso «trustista» de petróleo, William Mac-Calpin, acaba de casarse con una jovencita humilde, la señorita Mary Sneverson, en circunstancias extraordinarias.

Ha aquí cómo pasó: una mañana pidió comunicación telefónica desde su despacho el señor William, y le contestó una vececita dulcísima, musical; tal encanto tenía, que el rico negociante quedó prendado de ella. Y desde entonces no hacía sino tocar el botón del teléfono para escuchar la voz angelical, so pretexto de mil preguntas á cual más inocentes.

Pero un día no pudo ahogar los impulsos de su corazón y dijo:—«Señorita: yo desearía conocer á usted para...»—No pudo seguir; la comunicación fué interrumpida bruscamente, de manera que indicaba bien á las claras que en la Central no estaban para bromistas.

El Sr. William no cesaba por eso de llamar á la jovencita Mary. Y ésta, ante tanto importunamiento, pidió que la trasladasen de estación telefónica.

Pasaron meses y meses... Y el millonario, desesperado, acudía inútilmente al teléfono.

Pero no cesó en sus pesquisas; envió secretarios á las Centrales, buscó «detectives», se gastó la mar de dinero y al fin, desde un teléfono situado al otro lado de la ciudad, pudo escuchar otra vez la voz amada.

Y la joven Mary, emocionada por tan insistencia, dijo que el banquero debía hablar con el papá de la muchacha... Este corrió al domicilio indicado. Se encontró con una capitán de bomberos. Le pidió la mano de su hija. Se establecieron relaciones formales. Y se casaron no menos formalmente, y aquel día no fueron menos alegres las comisiones de telefonistas que acudieron á la boda.

El Sr. William la había regalado á todas... ¡una acción de las más saneadas en uno de sus negocios de petróleo.

¡Dichoso teléfono!

En un baile.

Una señora entrada ya en años dice á una amiga suya:

—¿Has visto á ese caballero que ha estado tanto rato sentado á mi lado?

—Sí.

—Pues me está haciendo la corte. ¿Tú sabes quién es?

—Un anticuario.

DE MARRUECOS

## EL INCIDENTE BOISSET

Historia del incidente

Los periódicos parisienses que obedecen al partido colonista quisieron provocar otra algarada sensacional con motivo de un supuesto incidente ocurrido en Alcazarquivir: la detención por las fuerzas de la Policía española del agente consular M. Boisset, que tan repudiamiento viene sonando en la Prensa internacional desde que comenzó la intervención activa de Francia en Marruecos.

Según telegramas particulares, no confirmados hasta ahora por los representantes del gobierno español en Tánger y en Alcazarquivir, M. Boisset se negó á entregar su carabina á un sargento de la Policía que se la pidió en cumplimiento de lo recientemente establecido en Alcazarquivir sobre circulación con armas.

El sargento llevó á M. Boisset á presencia de un oficial, quien, al saber que el detenido era agente consular de Francia, le devolvió la libertad y le dió corteses explicaciones.

Los periódicos patrióticos y colonistas de París, al recibir tales noticias, las interpretaron á su placer y prorrumpieron en voces airadas contra España. *Le Matin* llegó en su exaltación á escribir frases injuriosas.

Investigación en los Círculos diplomáticos—El tratado secreto—Una entrevista amistosa

París 18.—Un telegrama de San Sebastián quita al incidente Boisset toda gravedad.

El despacho ha llegado después de la hora oportuna para que los periódicos de esta tarde pudieran insertarlo.

Antes de conocer su texto había yo realizado una investigación sobre el asunto en los Círculos diplomáticos. El incidente no despertaba en ellos el cólera que se empeñaban en reflejar algunos periódicos franceses. Por el contrario, las personas con quienes hablé me hicieron observar esto:—Si Boisset no podía en modo alguno ignorar la prohibición de circular con armas por la zona española, y sabía perfectamente que un hombre de su escolta las llevara sería detenida por el puesto español, ¿por qué ha obrado así?

«Provocación á Francia», dice la prensa vöcinglera francesa; «Provocación á España» podemos responder nosotros; provocación del partido colonista francés, del cual es agente Boisset y que no puede ver sin ira que los españoles estén instalados en Alcazarquivir, y querría echarlos de allí mediante la provocación de un grave incidente diplomático.

Mis comunicantes opinan que el gobierno español no publicará el texto del acuerdo de 1904; pero manifiestan insistentemente su creencia de que su publicación sería el único medio de abatir la soberbia de los colonistas. Muchos diplomáticos extranjeros se admiran de que Canalejas no lo haya hecho ya, porque en las manos del Gobierno de Madrid está el probar de una manera irrefutable que la meballa del capitán Moreaux se halla en la zona de influencia española y que la política de roces procede de un error geográfico. Mientras no se haga público el Tratado, se prestará á toda clase de equívocos.

En los mismos Círculos he oído decir hoy:

«Delcassé había prometido á España una zona de influencia más considerable que la que posee actualmente. ¿Qué diría Francia si España, confiada en la fe de los Tratados, obedeciera escrupulosamente á las cláusulas del acuerdo franco-español?»

«En impresión en los Centros diplomáticos franceses que Delcassé, cuando firmó el acuerdo, creyó que la política franco marroquí tendría más amplio desenvolvimiento que el que ha tenido en realidad. Delcassé dividió á Marruecos en dos partes casi iguales: la más pequeña sería española. Los sucesos no han favorecido al político francés: concedámoslo; pero ¿es que España es responsable de los actos de la diplomacia francesa? El Acta existe: Francia debería comprenderlo. No aplicando á la letra los derechos que el Tratado le confiere, España obra con una cortésia de la cual parece que no se dan cuenta en París.»

«Considero justo, sin embargo, decir que el señor Pérez Caballero tuvo ayer tarde una nueva entrevista con Mr. de Selves y que la conversación fué extremadamente amistosa. Los esfuerzos del partido colonista para romper la cordialidad oficial de los dos países serán vanos.

Opiniones de periódicos—Impresión en Atenas

«Le Temps» dice ocupándose del incidente Boisset, que se han pedido, en estilo diplomático, explicaciones al Sr. Canalejas. La palabra explicación—añade—tiene en este caso su más amplio sentido. Por su cuenta añade «Le Temps» que en este caso la sanción es necesaria.

El embajador de Francia en España, monsieur Geoffroy—termina *Le Temps*,—recibió hoy orden de marchar á su puesto. Conferenció con el presidente del Consejo, recibió instrucciones del ministro de Negocios extranjeros y salió para San Sebastián.

*Le Journal des Débats* desea ardientemente que reine armonía completa entre París y Madrid.

«El incidente de ayer—dice,—no ha de ser un obstáculo á un acuerdo; más bien deber á apresurar su realización. Pero para ello es necesario hablar cordialmente, con confianza, sin que durante las conversaciones ocurran sucesos poco amistosos.»

Comunica el corresponsal del *Temps* en Berlín, que un periódico de aquella capital dice que en los Centros diplomáticos alemanes se ha declarado que la detención del agente Boisset es un incidente sin importancia grande, al menos por ahora.

Estímase en dichos Círculos que los Gabinetes francés y español acabarán por llegar á un acuerdo amistoso acerca de sus respectivos intereses en Marruecos.

Por poco dinero

Puede amueblarse una casa, comprando en el almacén de muebles de lance y antigüedades, calle de San Bernardo núm. 5, principal, detrás de la Catedral, antiguo Banco de Préstamos.

Horas de despacho: de 10 á 12 y de 3 á 5.

# Información

## Desarrollo del turismo

El Gobernador civil señor de la Serna ha recibido la siguiente circular del señor Canalejas que transcribiré a los Alcaldes de la provincia.

«El carácter patriótico, social y económico de la ardua labor que encomienda el R. D. de 19 de junio último a la Comisaría regía encargada de procurar el desarrollo del turismo y la divulgación de la cultura artística popular exige el apoyo moral de todos los españoles y el material de muchos, especialmente de V. S. por relacionarse íntimamente con las funciones de su cargo la mayoría de las reformas que con este motivo se intenten.

Confo en que, identificado con esta obra y conociendo su intensidad y urgencia desarrollará la mayor actividad al proporcionar a dicha Comisaría cuantos antecedentes puedan necesitar para los estudios que emprenda, y más tarde ha de emplear toda su energía y constancia en la realización interpretando siempre con amplio criterio las leyes y derechos establecidos o que se establezcan para facilitar el rápido resultado que se persigue».

Con tal objeto a las diez de la noche de mañana recorrerán las calles plazas de aquel arrabal, la banda de música del Regimiento Infantería de Palma y la Municipal.

Será nombrado clavero, el concejal y conocido industrial don Ramón Mancho.

Entre los mayordomos figurará don Bartolomé Bestard, fabricante de calzado.

Se quemará un bonito ramillete de fuegos artificiales y una larga traca, pondrá fin al festival.

## Fiestas en Santa Catalina

Además de las anunciadas para el sábado y domingo próximo, en el arrabal de Santa Catalina, constituirá un festejo el nombramiento de Clavero y Mayordomos para las fiestas que se efectuarán el año próximo.

Con tal objeto a las diez de la noche de mañana recorrerán las calles plazas de aquel arrabal, la banda de música del Regimiento Infantería de Palma y la Municipal.

Será nombrado clavero, el concejal y conocido industrial don Ramón Mancho.

## Solemnes funerales

En la iglesia del Hospital Provincial se han celebrado esta mañana, a las once, solemnes funerales costeadas por la Excm. Diputación en sufragio del alma del dignísimo diputado D. Joaquín F. de Puigdorff.

El acto se ha visto concurridísimo, figurando el elemento oficial y los amigos políticos y particulares del difunto señor.

En sitio de preferencia presidían las exequias el hijo del S. Puigdorff don Felipe, conde de Olcoac y don Pedro Rossifol Zaramada, y don Pedro Sampol y Ripoll, hijos políticos del finado. Junto al altar mayor, en el lado izquierdo del mismo, tomaba asiento el expresidente del Consejo de Ministros don Antonio Maura, quien ha pasado expresidente a Palma para asistir al acto. Acompañaban al jefe de los conservadores el senador don Pedro A. Servera y el diputado a Cortes D. Juan Valenzuela.

En el Presbiterio ocupaba puesto de preferencia el ilmo. señor Obispo de esta Diócesis, quien al llegar a la nombrada iglesia ha sido recibido por la reverenda Comunidad de la misma.

Han asistido la Diputación Provincial y el Ayuntamiento en corporación, con maceros.

La Diputación estaba presidida por el Gobernador don Agustín de la Serna y formaban la comisión el Presidente señor Barceló, vicepresidente de la Comisión Provincial Sr. Massanet y diputadas señoras Amor, Morales, Feliu, Lliteras, Socías, Sureda, Llobera y Pons.

La comisión del Ayuntamiento estaba presidida por el Alcalde Sr. Alemany y formada de los señores Sampol y Ripoll, Rover, Calvet, Carbonell, Roca y Rayó, Bennassar, Mas, Fon, Cortés, Mancho y Ballester.

También han asistido con carácter oficial el Comandante de Marina señor Laguardia, el teniente coronel don Venancio Fuster y el capitán Sr. Sureda, delegados de la autoridad militar.

En los asientos destinados a público hemos visto a distinguidas personalidades entre las que figuraban el jefe de los conservadores de Mallorca don Manuel Guas, el diputado a Cortes don Alejandro Rosselló, don Pedro Sampol, don Juan Aguiló, don Mariano Canals, señores Massanet, Burques Zaforteza, Estadas, Maura (don Francisco), Moll y y otras muchas que sentimos no recordar en estos momentos.

Estaban presentes los directores, facultativos y oficiales de los establecimientos provinciales; y el Secretario, oficiales y escribientes de la misma Corporación.

Terminados los oficios de difuntos se ha cantado solemne responso.

Después los asistentes han desfilado, dando el pésame, por ante el hijo y yerno del difunto Sr. Puigdorff.

En el patio de la iglesia el expresidente del Consejo ha sido saludado por muchos de los asistentes, amigos suyos. Después en auto se ha dirigido de nuevo a S'Alquería.

Desde estas columnas reiteramos a la familia Puigdorff, nuestro expresivo pésame.

## Asuntos municipales

Esta mañana ha celebrado sesión la Comisión de Ensanche y Murallas, acordando p oceder a la subasta de la manzana edificable de la parte derecha de la puerta de San Antonio.

También se acordó anunciar la venta de un solar frente a «Can Blanquet».

Para mañana se halla convocado el Ayuntamiento en primera convocatoria.

El día cuatro (viernes) de agosto próximo bajo el mismo tipo y condiciones señaladas en el Boletín Oficial n.º 6044 del día seis del mes actual, tendrá lugar en el salón de sesiones de esta Corporación a la hora doce, nueva subasta para contratar las obras complementarias de urbanización de la Plaza del Mercado de esta ciudad, con arreglo al Proyecto y presupuesto que obran en las Oficinas Municipales.

## Una mujer herida

Ayer tarde en el Km. 6 de la carretera de Palma a Inca ocurrió la siguiente desgracia.

Iban por dicha carretera en un vehículo el vecino de Santa María D. Juan Fiol Vidal, su esposa D.ª Margarita Matas Juan y su hija Antonia.

Al encontrarse en el punto conocido por «Cas Capitàs» pasó un tren.

El silbato de la locomotora espantó a la caballería que guiaba el Sr. Fiol y con la fuerte sacudida que dió al emprender veloz carrera se cayó del vehículo la nombrada Sra. Matas que sufrió una herida en la cara la fractura del brazo derecho y algunas contusiones en distintas partes del cuerpo.

Le practicaron la primera cura los médicos D. Jenaro Ferrer y D. Julián Álvarez.

## Los Ingenieros de caminos

Regresaron a Palma, después de visitar las cuevas dels Hams, los alumnos de la Escuela Central de Ingenieros de caminos, acompañados de D. Antonio Sastre y D. Juan Coll.

Los excursionistas estuvieron ayer en Miramar y Sóller, deteniéndose a visitar el túnel del nuevo ferro-carril, acompañados en esta visita D. Pedro Garau, D. Bernardo Calvet y los ingenieros señores Sastre y Frontera.

Esta mañana han salido para Cabrera en el vaporcito Ciudad de Palma.

## Final de curso

En el colegio que dirigen las monjas francesas, en el Pont d'Inca, se celebró una animada fiesta para celebrar el final de curso.

Se recitaron poesías y ejecutaron varias piezas al piano, por las alumnas del mentado colegio, asistiendo al acto numerosa concurrencia.

Nuestro amigo el Pbro. D. Andrés Pont, pronunció un breve discurso, enalteciendo la labor de maestras y discípulas.

## Un Centenario

Recientemente y con gran solemnidad se han verificado en Venezuela, grandes fiestas para conmemorar el Centenario de la independencia de aquel país; demostrando la brillantez de las mismas la unidad y la paz que allí reina.

También en Madrid se ha con memorado el Centenario, gracias a los trabajos del inteligente embajador Doctor D. Pedro César Domini, con un espléndido banquete y otros varios actos a los cuales ha concurrido la colonia venezolana allí residente.

La celebración de tales actos ha sido comunicada a todos los representantes de Venezuela en España.

## Riña

Por el sargento de la benemérita don Antonio Marcos y guardias D. Tomás Payeras Fluxá y D. Pedro Estrafy Estrafy, fueron detenidos dos sujetos vecinos de Llubí, llamados Jorge Perelló Homar y José Bargés Reynés, los cuales disputaron sobre el derecho del agua de un pozo.

De las palabras pasaron prontamente a los hechos y se agredieron mutuamente con piedras, resultando el primero con tres heridas y el Bargés con una; todas de carácter leve.

## Medidas sanitarias contra el cólera,

Al vapor Mallorca llegado ayer de Marsella se han continuado efectuando las prácticas sanitarias de regimiento.

Casi con seguridad no se le admitirá a libre práctica hasta mañana sábado.

Dichas rigurosas medidas obedecen a haber ocurrido casos de cólera en la ciudad de procedencia del «Mallorca».

## El matrimonio de los sargentos.

Se ha publicado un real decreto por el que se hacen desaparecer obstáculos y trabas impuestas para que contraigan matrimonio los sargentos.

Por esta disposición desaparece la obligación de constituir depósito ó de acreditar renta alguna; se establece tan sólo la condición de ser reingachados y tener veintiocho años de edad, ó veinticinco de edad y cuatro de servicios en el empleo, ó veinticinco de edad y estar en posesión de un sobrehaber de 25 pesetas por pensiones de cruces.

Se facilita notablemente el matrimonio de los sargentos.

## Fiestas callejeras

D. Sebastián Serra clavero de la fiesta que en el arrabal de Santa Catalina se dedica a Nuestra Señora del Carmen, nos ha invitado a los festejos organizados y que son los siguientes:

Día 22.—A las 10 de la noche tendrá lugar un baile de boieros por el maestro (Chabé) en el cruce de las calles de Fábrica, Cotoner y Hornabegué del arrabal de Sta. Catalina ó sea delante del café Ripoll, cuyo programa es como sigue:

### Primera parte

- 1.º Sinfonía.—2.º El Ramillete.—3.º Las jaleadas.—4.º Panaderos.—5.º Las vísperas sicilianas.—6.º Baile inglés.—7.º La Flamenca.

### Segunda parte

- 1.º El jarabe.—2.º La gitaniella.—3.º El aragonés.—4.º Lucrecia.—5.º El capricho.—6.º La kumba.—7.º Peteneras.

El día 23 de las diez de la noche a la una de la madrugada, habrá música en tres tabladros por la Banda «Baleares» y banda «Municipal» que tocarán un escogido y selecto repertorio.

## Notas del Carnet

### Personales

En la Academia de Infantería ha aprobado el primer ejercicio don Enrique Pujol, don Manuel Torres, don José Bonet, don Luis Feliu y don Manuel Vidal.

En la de Caballería lo han aprobado don Sebastián Sabater y don Gabriel Castelló.

Se encuentra entre nosotros desde hace algunos días el M. I. Sr. D. Cayetano Puerto, canoigo de Oriuela.

### De Sociedad

Se ha concedido real licencia al capitán de Artillería don Florencio Aguinaga para contraer matrimonio con la bella señorita D.ª María Mercadal Pons.

### De viaje

Ayer salieron para Barcelona el Vicario general don Antonio M.ª Alcover, don Francisco y doña Catalina Barceló, don Juan Segarra, don Francisco Pons, don José Moreu, don Ramón Vidal, don Francisco Flexas, don Jaime Porcel, don José Sanz y don Juan Ginard.

Para Argel embarcaron ayer tarde, don Pedro Oñila, don Francisco Fiol, don Vicente Sorribas, don Miguel Pons, don Miguel Taltavull, don Agustín Llambias y don Jaime Binimelis.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—María Magdalena, Teófilo y Cirilo.

Cuarenta Horas.—Terminarán en San Miguel en sufragio de una difunta.

A las seis exposición, a las diez Tercia y misa mayor.

Por la tarde a las cinco los actos de coro, rosario, novena de Santa Ana y reserva.

Concluirán en San Francisco en honor de su Titular.

A las siete exposición, a las diez y media misa mayor.

Al anochecer Corona, meditación, estación, Te Deum y reserva.

Continuarán en Santa Magdalena dedicadas a su Titular.

A las siete exposición, a las diez misa mayor cantada por el Reverendo Comunidad y sermón por el Catedrático del Seminario don Antonio Sandro.

Al anochecer novena de la Beata Catalina y reserva.

Empezarán en San Nicolás en obsequio de la Virgen del Carmen.

A las seis y media exposición, a las diez Tercia y misa mayor.

Por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, rosario, meditación, canto de los Siete Padre nuestros en honor de la Virgen del Carmen y reserva.

En Montesión.—He aquí el programa de la Novena y Triduo de Cuarenta Horas que, en honor de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús, se celebrará en la Iglesia de Montesión de esta ciudad desde el día 22 al 31 de julio actual:

El sábado día 22, comenzará la novena en honor del Santo Patriarca, la cual se hará todos los días por la mañana, primero a las cinco y media en el altar del Santo y después a las siete y media durante una misa rezada con cantos y acompañamiento de órgano.

Días 29, 30 y 31.—Triduo de Cuarenta Horas. Por la mañana a las seis y media, exposición S. D. M. A las siete y media continuación de la novena. A las siete de la tarde, se rezará el Santo Rosario, y se hará el ejercicio del Triduo con sermón que predicará los Rdos. P. P. Guillermo Vives, Ramón Sellas y Miguel Alcover. Terminará con la bendición y reserva.

Día 31.—Fiesta del Santo Fundador: A las siete y media de la mañana, Misa Común general. A las diez y media, Misa solemne, con Panegirico por el Rdo. D. Sebastián Esteve, Económico de S'Alquería.

Por la tarde, a las siete, ejercicio correspondiente al Triduo, sermón, Te Deum, bendición y solemne reserva.

## NOTAS DEL MAR

### Entradas

Esta mañana el vapor «Cataluña», de Valencia.

A las cinco de la tarde el «Ciudad de Palma», de Cabrera.

### Salidas

A las siete el «Ciudad de Palma», para Cabrera.

Este mediodía para Ibiza y Alicante el vapor «Isleños».

### Despachados

La balandra «San Antonio», para Almería.

El pailebot «Paloma», para Valencia.

## DE TEATROS

### Lirico

Anoche se vió bastante concurrido este coliseo, consiguiendo muchos aplausos el ventrícuolo Sanz y los duetistas Serrana-Moreno.

La Empresa nos comunica que en vista del éxito alcanzado por Sanz ha decidido, a petición del público, prorrogarle el contrato por segunda vez.

En estas nuevas funciones que dará Sanz presentará varios trabajos nuevos, figurando entre ellos su Oratorio fin de siglo, que tantos aplausos le ha valido en Madrid.

Para hoy se anuncia el siguiente programa de cine:

Vengado con creces, (estreno); Salustiano galante, (éxito); Adoptada sin condiciones, (estreno); Revista Pathé 116 (gran éxito); y Cebollino mozo de mudanza, (estreno).

### Diccionario completo de la Lengua Española

por M. Rodríguez Navas

Contiene 120.000 voces explicadas y definidas; es decir, muchas más que los Diccionarios usuales, y más del doble de las que comprende el Diccionario de la Academia Española.

Es el más completo y el más barato.

Un tomo en folio de 1.500 páginas encuadernado en lujo en medio chagrin y tela.

10 PESETAS

## Buque incendiado en alta mar

### La primera noticia—El telegrama oficial

Este mediodía casi al terminar los funerales que para el eterno descanso del alma del diputado Sr. Puigdorff se celebraban en la iglesia del Hospital, y a los que asistía el Comandante de Marina Sr. Laguardia, ha llegado a dicho templo el oficial ayudante de esta Comandancia D. Juan Delgado, quien llevaba un telegrama para el nombrado Comandante.

Debía revestir verdadera gravedad la noticia cuando se la comunicaba mientras se celebraba dicho religioso acto. El Sr. Laguardia ha salido de la iglesia enterándose del despacho telegráfico y comunicando órdenes al Sr. Delgado.

Atentísimo con los periodistas que nos hallábamos en dicho templo, nos ha facilitado el importante despacho, que dice así:

«Alcalde de Santanyá al Director de Sanidad.

Incendiado a 10 millas costa Sur nave goleta «Camelia» italiana, tripulación 10 hombres heridos graves quemaduras capitán Anastasio Gaetano y marino Enrique «Camelia» procedencia Civita Vecchia carga maderera para Sevilla. Determinación tomada es aislamiento buque espero órdenes mientras desembarco heridos».

El Sr. Laguardia en seguida ha hecho gestiones a fin de poder ir en auxilio de dicho buque y de sus tripulantes.

### Salida para Santanyá—A prestar auxilios—Medidas sanitarias.

Se pensó en un principio que el cañonero «Nueva España» saliera para el punto donde se hallaba el buque siniestrado, pero en vista de que podía hacerlo más pronto el vaporcito de la Arrendataría n.º 2, se ha acordado que fuera este buque el que marchara para Santanyá.

El Sr. Laguardia obrando con la actividad que el caso requería, ha ordenado que el «N.º 2» se hiciera a la mar a las primeras horas de la tarde. A las tres y media ha abandonado este puerto al mando de su capitán el teniente de navío D. Enrique Rodríguez de Mesa. En el vaporcito ha embarcado el Juez de esta Comandancia teniente de navío don Lorenzo Moyó, con amplias instrucciones de la primera autoridad de Marina y al mando de personal del cañonero «Nueva España» destacado para prestar los auxilios necesarios. Se ha llevado de remolque un falucho del nombrado cañonero con el bombillo contra incendios y otro material.

Como se ha visto por el telegrama oficial que insertamos, dicho buque procede de Civita Vecchia, cuya procedencia es igual de todos los demás puntos italianos, está sujeta a prácticas sanitarias.

En el vapor «N.º 2» ha salido también el médico segundo de esta Estación Sanitaria D. Mariano Aguiló, quien ha recibido instrucciones del Director don Miguel Barga para proceder al absoluto aislamiento de los tripulantes del «Camelia» y de todas las personas que hayan comunicado con dichos marineros. Además pondrá en práctica todas las medidas que las leyes sanitarias autorizan.

Si el buque está en condiciones de ser remolcado lo será a este puerto.

Probablemente el «N.º 2» regresará mañana por la mañana a Palma.

## LA ACTIVIDAD

La Actividad de Pamplona acaba de repartir entre sus asegurados, una nueva circular, invitándoles una vez más a liquidar ó transformar sus pólizas de seguro infantil, recomendándoles la forma de capital diferido por ser la solución menos lesiva para los asegurados.

Entre los conceptos vertidos en la referida circular encontramos el siguiente: «Las campañas de escándalo y difamación, no sabemos si darán provecho: honra y tranquilidad no pueden dar.»

«No sufragues cuotas para estas campañas de difamación y escándalo impropias de toda conciencia honrada porque con ello no mejorais vuestros derechos, hoy sujetos a una ley y en cambio contribuís a la satisfacción de pasiones insanas, pensad y decidid que no se trata aquí de una Sociedad mutua en que los derechos y deberes son iguales; sino que la Actividad es entidad anónima, de prima por acción ó comercial y en la cual no caben estas intervenciones a que ilusos é ignorantes del derecho y del deber, pretenden someterlos.»

Ya lo saben Vds. señores suscriptores, la campaña de escándalo y difamación que están Vdes. haciendo, no les dará a Vdes. honra ni tranquilidad; los que habéis sufragado cuotas para estas campañas sois cómplices de hechos impropios de toda conciencia honrada; además vosotro sois una entidad anónima en la cual no caben intervenciones de nadie, ella se lo guisa y se lo come y se rie de los ilusos é ignorantes del derecho que pretenden meterse en lo que no les importa; si se tratara de una sociedad mutua ya sería otra cosa, entonces no os ocurriría la curiosidad de saber qué se ha hecho de vuestro dinero y no sería escándalo y difamación lo que hicierais para rescatarlo, porque, según te entendemos, la correlación entre deber y derecho sólo se escribió para las sociedades mutuas y la Actividad es anónima y por consiguiente intangible.

Nosotros no somos letrados y por esto sin duda estábamos en un error al creer que el derecho y el deber eran correlativos donde quiera que se encontrasen. Sirvamos de disculpa nuestra ignorancia.

A pesar de todo, dice la circular «La tividad no ha dejado de cumplir ninguno de sus compromisos». Como esta afirmación está hecha con tanto aplomo y tan categoricamente, nosotros aconsejamos al que lo dude que vaya haciendo averiguaciones entre los asegurados al seguro infantil y si todos están satisfechos prueba que sus dudas eran injustificadas.

Y así será seguramente, porque de no serlo ¿qué nombre íbamos a dar al que mintiera con tanto descaro, después de llamar ilusos, ignorantes y dominados de pasiones insanas, a los que creyendo lesionados sus derechos levantan la voz para defenderlos, y calificar a la protesta del que se desaparece su dinero, de campaña de difamación y escándalo impropia de toda conciencia honrada?»

## Gacetas

### Sala

Con motivo del cumpleaños de S. M. la Reina Madre las tropas han vestido de Gala cumpliéndose todos los demás requisitos de ordenanza.

### Invitados

El Presidente de la Comisión Local de la Cruz Roja de Santa Catalina, ha tenido la atención de invitar al Festival Benéfico que se celebrará en la plaza de la Navegación de este arrabal, el domingo 23 del que cursa a las 5 y media de la tarde.

Agredecemos a D. Pedro Canet Castañer la atención tenida con nosotros.

### Pérdida

Anoche por las calles del Deanato, plaza de la Seo, Escalinata y paseo del Borne, se extravió un alfiler de pecho, de diamantes, rubis y perlas. Se gratificará a la persona que lo presente en la casa del Estudio General número 3.

### Comadróna

Doña Rosa Clar, profesora en partos, nos comunica haber trasladado su despacho a la calle de Felipe Bauzá, número 10, 2.º piso.

### Señón

Mañana, a las once, la celebrará la Comisión Provincial.

### Denunciados

Por la guardia civil de Esporlas lo han sido varios sujetos por infracción del reglamento de carreteras.

### Nombramientos

Ha sido nombrado peón caminero del Ayuntamiento de Samsellas, el licenciado del ejército Juan Moreno Córdoba.

Guardias Municipales de Ibiza lo han sido el cabo Francisco Verdura Riquer y el soldado o Mariano Juan Guasch.

### Nuevo Mundo

En la librería Tous se ha puesto a la venta el número correspondiente a esta semana.

### Hallazgo

En la carretera de ronda se ha encontrado un trozo de hierro, con destino a Inca. Quien lo haya extraviado puede pasar por la fundición del señor Calafell, en donde le será entregado.

### Pídase Sal Viehy Etat, para bebidas, Comprimidos Viehy Etat, efervescentes, y Pastillas Viehy Etat, en sus envases de origen. Rehúse toda imitación.

### Artículos de viaje de todas clases y precios. Perfumería Inglesa—Cadena—6.

Véase en 4.ª página el anuncio de Inquilinatos de la Liga de Propietarios.

### Los mejores vinos Tintos y Claros, se expenden en los Almacenes Esbarranah, Sto. Cris 4.

## De la Región

### MANACOR

Con motivo de celebrarse el próximo martes, día 25 la fiesta del Apóstol San Jaime patrón de Manacor y de la Caja Rural, el magnífico Ayuntamiento siguiendo la antigua costumbre costeará la suodicha fiesta.

El programa es como sigue:

Lunes 24.—A las 3 y media de la tarde repique de campanas en la Iglesia Parroquial y salida de la clásica gaita y tamboril; al anochecer, solemnes completas en honor del Santo Apóstol.

Martes 25.—A las 8 de la mañana Misa de comunión general para los socios de la Caja Rural y de la Sección de Caridad de los coirrades del Santísimo Sacramento.

A las 9 y media, Tercia solemne y acto seguido Oficio mayor con sermón por el Rdo. Pbro. D. Juan Mascaró.

A las 3 y media de la tarde Vísperas solemnes, Completas y Te Deum en honor del Santo.

A las 5 grandes carreras de hombres y caballerías en el Cos según costumbre y bajo la dirección del Alcalde al efecto nombrado.

Además de los premios de costumbre habrá los siguientes extraordinarios:

Para hombres, primer premio de 10 pesetas.

Id. id. segundo premio de 5 id.

Para caballerías, primer premio de 50 idem.

Id. id. segundo premio de 15 id.

En el Cos se colocarán varios asientos de sombra cuyos billetes se despacharán previamente. Todos los que deseen optar a los premios extraordinarios deberán inscribirse antes de las tres de la tarde en el local que ocupa la Caja Rural y sugertarse al reglamento formulado por la misma.—C.

19 julio de 1911.

### ALGAIDA

Programa de los festejos que han de celebrarse en Algaida con motivo de la festividad del Apóstol San Jaime.

Día 24.—A las 6 de la tarde pase calle por una banda de música.

A las 8 noche solemnes completas en la Iglesia.

A las 9 y sorprendente iluminación en la espaciosa plaza, adornada convenientemente, en la que se instalará un artístico y magnífico palco para la música que tocará hasta las 12, disparándose un vistoso programa de fuegos artificiales de la acreditada casa Espinós de Barcelona.

Día 25.—A las 10 de la mañana solemne función religiosa en la Iglesia parroquial.

## Lavozdelacalle

### Me voy a permitir abusar nuevamente de la galante hospitalidad que ofrece al vecindario LA ULTIMA HORA, para exponer sus quejas y voy a parodiar al artillero del cuento que largaba un pu de cañonazos allí donde uno no alcanzaba; no he tenido la suerte de ver en la sección de Quejas atendidas una sola palabra que hiciera alusión a la que me permití exponer y voy pensando si tendrá carácter oficioso aquella cita de texto legal que me hizo el señor J. T. Eso de defender la salud pública a golpes de Alcabilla es muy nuestro. Ahora hemos tenido otro ejemplo de ello con la aparición del cadáver en descomposición de una res; vacuna en las playas de Molinar. Lo lógico parecía que la autoridad que primeramente se enteró de esto mandara retirar el cadáver dando después toda clase de explicaciones a la competencia; pero ¡ah señores! esto no era legal, lo legal fue que permaneciera en res todo el día en la playa, llenando de pestilencia aquellos contornos y si algún pobre vasco no ha pescado un tabardillo como consecuencia de ello y se marcha al otro barrio ya sabemos todos que no habrá sido la causa de su defunción; habrá sido de un empacho de legalidad, se habrán llenado todos los requisitos de la competencia... y siempre es un consuelo. Por si parecía difusa mi denuncia, voy a concretarla. Las cloacas 6 sumideros apestan de un modo atroz; ayer tarde me había quieto pararse en la Rambla por esta razón; me ha cabido también en este oler las siguientes: calle de Brodat, entrada a la calle de las Capuchinas por la de la Unión, todas las del Borne que que está situada junto a la sacristía de San Miguel, etc. etc. Si se limpiarán y desinfectarán como está oficialmente acordado, no apestarán de ese modo, las inmediaciones de la fuente de la Tortugas y como consecuencia de las obras terminadas de la acequia condottora, y de que no se barre, hay un cop de medio palmo de finísimo polvo, procedente de la tierra removida y adherida a las colectoras que se descubrieron, a decir, excelente para tragarse a miles de microbios (No habría manera de limpiar un carro y en un par de horas barrar, barrer y recojerlo?) El domingo último a la una de la tarde no se había aún regado via tan estrecha como la calle de la Unión, la el Palacio muchos días no se rie, la plaza de Cort se barría el pasado miércoles las 10 de la mañana y en seco... las fiebres con la denominación que causó buen gusto, siguen en aumento y cada día bajan. Dígame si tiene ó no razón en brada el vecindario para quejarse y le la pena de que por quien corresponden sean tales quejas atendidas. J. M.

### Los buzones de Correos

Palma, 17 de julio 1911.

Sr. Director de LA ULTIMA HORA.

Muy Sr. mío: ¿No cree usted que sería conveniente que los buzones de correo, de los estancos, en lugar de ser dentro de éstos estuvieran en la parte de la calle, como el de la plaza de Caballeros de gran comodidad para el público.

Suyo affmo.

### Contra el cólera

Sr. Director de LA ULTIMA HORA.

Estimado amigo Pepe.

El cólera está en Marsella. Por una encapricha a visitarnos, nos parece lo conveniente que el Ayuntamiento de Mallorca, el Gobierno, mandara imprimir y repartir profusamente las instrucciones para conocer los síntomas de la enfermedad y remedios más adecuados para curarla, interin se llama al médico de la zona.

Casi todo el mundo ignora en que consiste el mal; y cree que con mucho palo, aguardiente, ó ron, esto que emborrachándole, se le mata. Alítera tal vez; no al paciente casi seguro que sí.

Una libreta explicativa, en términos vulgares y hasta en mallorquín, debería cometerse gratuitamente y daría algún día para defenderse de la enfermedad.

Le parece a V. que deben pedirse instrucciones?

Su amigo

P. P.

### Plaza de Toros de Palma

Gran corrida de toros de muerte que celebrará el Domingo 25 de Julio de este año, actuando de toreros

### Mitjany Punteret

Con permiso de la Autoridad competente y si el tiempo no lo impide se harán 6 bravos y hermosos toros de renombradas ganaderías, dos de D. Anselmo Gómez, hijo y heredero de D. Félix Ceballos, con divisa turquí y blanca; dos de D. Manuel Garrido Santa María, con divisa encarnada y rosa; y dos de D. Amadeo Halcón, con divisa blanca, negra y roja, los cuales serán picados, bañados y muertos a estoque.

Precios.—Entrada general de Sesta 4 pesetas.—Media id. 2.50 id.—Entrada general de sol, 2.50 id.—Medias id. 1.25 id.

Los niños menores de siete años, como soldados pagarán media entrada.

La corrida empezará a las 4 y media.

# “Las Monjas,”

Es el establecimiento mejor surtido en artículos de primera calidad Sedas--Lanas--Libertys--Tejidos  
Es de tal magnitud y tan COLOSAL el surtido que tenemos en la sección de géneros NEGROS para Lutos que sin exagerar no hay casa que lo iguale.  
Los NEGROS son sólidos y garantidos.  
Las TELAS de hilo para camisas y SABANAS de una pieza, se detallan á precio de fábrica.

Una Receta simple y fácil para tener niños robustos y buenos de salud es de darles la Starina lactada Nestlé el mejor sustituto de la leche materna.

## Almacenes MATAS (C'an Perico)

Secciones agregadas á la casa  
Sastrería, Camisería y Sombreros para Señora  
Esta casa, á pesar de obsequiar con Cupones á sus favorecedores, demostrará siempre ser la que vende más barato.  
COLON 17, 19 y 21—MAURA 1, 3 y 7 y JAIME II, 68

# Por Telégrafo

### Ecos varios

#### La «Gaceta»

Madrid 20 (2'15 t).  
Hoy publica un R. D. aprobando los honorarios en asuntos civiles para los secretarios de los Juzgados de 1.ª instancia.

Una R. O. disponiendo que en el plazo de un mes pueden los auxiliares femeninos de 3.ª clase de Telégrafos aprobados, justificar el parentesco con los funcionarios del Cuerpo al objeto de derecho de preferencia para ocupar las vacantes, establecido en el artículo 117 del Reglamento orgánico de Telégrafos.

Otra disponiendo que los ganados de las especies ovina, bovina, caprina y porcina procedentes de Austria, Hungría, queden sujetos á cuanto disponen respecto á los que proceden de Holanda, Suiza, Inglaterra, Francia é Italia, las Reales Ordenes de Gobernación, fechas 14, 20, 21 y 23 de marzo último.

#### Cumplimentando á las Reinas

San Sebastián.—El ministro de Estado subió al palacio de Miramar cumplimentando á las Reinas, á las que dió cuenta de las noticias recibidas de Santander.

#### No hubo cargas

Madrid 21 (2'15 m.)  
El señor Canalejas ha negado que se hubieran dado cargas en Cartagena. Lo que se ventila en aquella población es solamente una rencilla política.

#### Sin comer y sin poder continuar el viaje

El jefe del Gobierno ha dicho que han legado á Murcia 500 soldados licenciados de Melilla los cuales se hallan detenidos sin comer y sin dinero para poder continuar el viaje á sus respectivas casas.

Los ministros se han reunido para estudiar la formación inmediata de un tren especial.

#### ¿Tiroeo en Melilla?

Se ha negado oficialmente la información de un periódico republicano en la que decía que se había sostenido tiroeo en las posiciones de Melilla.

#### Contra un concejal denunciante

Cartagena.—A causa de haber sido apaleado en la Inspección de Vigilancia un niño de 14 años por sospechas de que fuese el autor de un pequeño hurto, el público se amotinó frente á la tienda del concejal señor Balibrea autor de la denuncia que motivó la detención del niño.

Un sobrino de dicho concejal, que es guardia, se hallaba en la tienda y amenazó con el revólver al público. Ello fué origen de un fenomenal escándalo.

#### La tienda fué apedreada.

Acudieron varios jefes de los cuerpos de orden público haciendo detener al referido guardia.

El público arrojaba en sus gritos y amenazas. En vista de ello salió la benemérita dando varias cargas, resultando distintos heridos y contusos.

Los ánimos están muy excitados contra el Alcalde, pues se asegura que fué él quien ordenó salir á la calle los guardias civiles.

#### Al trabajo—Periodista procesado

Zaragoza.—Los metalúrgicos entraron al trabajo.  
El Juzgado ha dictado auto de procesamiento contra D. Angel Labort redactor en jefe de «La Correspondencia de Aragón».

Siguen los registros y detenciones. La benemérita ha cesado de prestar vigilancia por las calles.

#### Recaudación de Hacienda

Madrid 21 (2'15 m.)  
La recaudación de Hacienda durante la primera quincena del mes actual acusa un alza, respecto á igual período del año anterior, de 1.357.314 pesetas no obstante haber disminuido los ingresos por el concepto de Aduanas.

#### El actor Carreras premiado con el gordo—Regresa á España

En el sorteo de hoy el premio mayor ha tocado al número del que hace tiempo llevaba abonado un décimo el actor Carreras. Este se encuentra en Buenos Aires. Hace años dicho artista cedió el mismo décimo á un marmolista que le construía su sarcófago y le tocó el segundo premio. El marmolista en aquel sorteo solo se quedó con la participación de una peseta.

Hoy al ir el hijo político del señor Carreras á la Administración donde tenía abonado el número á recoger el décimo y pagarlo, el lotero le comunicó que había sido premiado. En seguida se cablegrafió al Sr. Carreras comunicándole que le habían tocado 3.000 duros.

A la esposa del señor Carreras no le ha probado la estancia en América y constantemente la someten á operaciones. A pesar de estar ventajosamente contratado el nombrado actor, se muestra muy disgustado por la enfermedad de su esposa y ello motiva su regreso á España que será á fines de año.

No viene contratado aunque la empresa del «Nuevo Teatro de la Zarzuela» y otras le han hecho proposiciones ventajosísimas.

#### Declaración oficial del cólera

Madrid 21 (11 m.)  
«La Gaceta» de hoy publica la noticia de existir casos de cólera, en el puerto de Zongoubidalh, Cillar Negro y en poblaciones del interior de Anatolia, principalmente en Kustahia y Sivas.

Confirma también que existen casos de peste bubónica en el distrito de Nayu Estepa Kvigui al Nordeste de Astrakan (Rusia).

#### Refuerzos

Cádiz.—Con los últimos refuerzos llegados de Cartagena y del Ferrol se ha organizado otro batallón de Infantería de Marina.

Cada compañía tiene 250 plazas. El batallón lleva dos ametralladoras.

#### Moros amotinados

Melilla.—Procedente de Orán llegó el vapor «Carolina» que conducía 150 moros, los cuales se han amotinado.

#### Sobre el incidente Boisset

Madrid 21 (11 m.)  
«A. B. C.» opina que en el incidente Boisset tanto el Sr. Canalejas como los

Sres. García Prieto y Pérez Caballero se han excedido en los límites de cortesía y de los deberes internacionales, anticipándose á dar explicaciones sobre un hecho del que no tenían aun conocimiento oficial.

Una nación, añade, que por medio de los periódicos á diario nos insulta y nos humilla, no es una nación leal; un gobierno que lo permite y lo tolera no es un gobierno amigo.

El Sr. Canalejas debió tener presente, antes de dar explicaciones, que por el sólo hecho de dirigirse antes de tiempo al gobierno francés se ha podido interpretar como debilidad y hasta como una humillación.

También «El Liberal», en el artículo de fondo se ocupa del incidente y dice que para salir del atranco del cual se va á salir, más vale no meterse en ellos.

Se lamentan los periódicos de que el Gobierno se haya apresurado á dar explicaciones al Gobierno francés pues el ministro de Estado nos ofreció ayer desde San Sebastián una plena demostración de que no tenemos porque dar excusas á Francia.

#### En Madrid

Madrid 21 (11 m.)  
Se encuentra en Madrid el Presidente de la Cámara de Comercio de Zaragoza.

#### Tormenta

Valladolid.—En el término de Malignos ha descargado una fuerte tormenta de granizo que arrasó las cosechas.

#### Embajador francés

San Sebastián.—El encargado de negociaciones extranjeras de Francia marchará en breve á Francia.  
El embajador francés se quedará en San Sebastián.

### POLITICA

#### Nuevo gobernador de Sevilla

Madrid 21 (2'15 m.)  
En breve se firmará el decreto admitiendo la dimisión del gobernador de Sevilla.

Le sustituirá probablemente D. Dionisio Pérez.

#### Libertad de un sacerdote

El señor Canalejas ha reiterado que se había dado libertad á un sacerdote detenido por un artículo periodístico sobre Portugal.

#### De viaje—Despachando

El exministro señor Cobián marchó para San Sebastián.  
El señor Canalejas por la tarde estuvo despachando varios asuntos del ministerio de Gracia y Justicia.

El señor Moret con sus hijas marchó para París y Suiza. Les despedieron buen número de amigos.

#### Decretos importantes

Madrid 21 (11 m.)  
El ministro de Hacienda, estos días se dedica á estudiar importantes decretos que se publicarán en breve.

El Sr. Canalejas prepara una extensa combinación de Gobernadores, en la que entrarán muchos de los que han cumplido dos años en su categoría, como ocurridole al de Sevilla, de cuyas plazas quiere disponer el Gobierno para colocar á otros amigos.

### Lo de Portugal

#### Crisis del hambre—Déficit—Inteligencia en re huelguistas y manuales Se derrotar á la república

Madrid 20 (2'15 t.)  
Escriben de Portugal dando cuenta de que el comercio sufre la crisis del hambre.

Sólo en las aduanas de Lisboa se ha esperimando un déficit de tres millones de pesetas, en relación con el recaudado en igual período, cuando reinaba la monarquía.

Las fuerzas monárquicas van organizándose. Se reciben ofertas importantísimas del extranjero, ofreciendo su apoyo y diciendo que las aprehensiones de armas no les arredran.

Se confirma la inteligencia que existe entre los huelguistas y los partidarios de D. Manuel, pues se considera secundaria la conquista del trono; lo esencial para ellos es salvar á Portugal. Si se derroca la república, cosa muy posible, se convocarán en seguida unas cortes Constituyentes, las cuales determinarían á quien debería colocarse en el trono de Portugal.

#### La separación de la Iglesia y el Estado

Los cuestionarios sobre la Ley de separación de la Iglesia y el Estado que se envió á los párrocos, casi la totalidad de éstos los han devuelto ya como estudiados y recusados, siendo solamente en el distrito de Coghimbra 125 el número de párrocos que los han devuelto repudiándolo.

#### Persecuciones—No se puede abandonar Portugal sin un certificado

Madrid 20 (2'15 t.)  
Siguen efectuándose escandalosas detenciones. Se ha dictado una disposición para impedir que pueda abandonar Portugal ningún portugués que no lleve un certificado especial de la policía acreditando que es adepto al actual régimen.

A muchos de los viajeros se les obliga á apearse de los trenes hasta que adquieren el certificado.

#### «La Mañana»—Soldados amotinados

«La Mañana» publica noticias de Portugal y dice que la indisciplina reina en el vecino estado, digan lo quequieran

los periódicos republicanos españoles, afirma lo que afirma Vasconcellos.

Es realidad que hay indisciplina y pueden citarse varios casos, entre ellos el siguiente:

En Coghimbra se amotinaron los soldados reclamando el abono de los haberes y las mejoras de rancho; los jefes se dispusieron á reducirlos á la obediencia; pero los amotinados se apoderaron de los depósitos de armas y municiones.

Hecho esto los soldados se disponían salir á la calle cuando se presentó el Gobernador Militar dando orden para que quedasen satisfechos.

No faltó nada para que en Coghimbra estallara una sublevación militar que hubiera degenerado en anarquía sangrienta.

Los soldados están envanecidos con su triunfo y no perderán ocasión para obtener otro en la forma que sea; y á la sublevación militar es fácil que siguiera una contrarrevolución.

#### Excesos de las autoridades

Las autoridades cometen toda clase de excesos.

Los oficiales de quienes se sospecha son encarcelados.

«El Debate», acerca del encarcelamiento del economo de Estevez dice: La cárcel cerrada para el vice-cónsul, asesino de un monárquico portugués, se ha abierto al instante para servir de morada al sacerdote.

### Sentenciado á muerte

#### Por haber dado muerte á un civil

Madrid 21 (2'15 m.)  
El ministro de la Guerra general Luque hoy ha visitado al Presidente del Consejo señor Canalejas permaneciendo largo rato conferenciando con él.

Al salir ha manifestado á los periodistas que el motivo de la visita ha sido para comunicarle y tratar acerca de la numerosas peticiones de indulto que se han recibido para el reo de Ciudad Real.

Este, como se sabe, fué condenado á muerte por un consejo de Guerra, por haber asesinado á un guardia civil. La sentencia debe cumplirse el sábado.

Entre las muchas peticiones de indulto figura una del Obispo de aquella Diócesis.

Mañana se reunirán los ministros para estudiar, si procede, la manera de conceder el indulto.

El mentado obispo ha marchado para Santander para pedir personalmente á S. M. el Rey que conceda la gracia de indulto para el infeliz condenado.

### El cólera en Europa

#### Casos en Italia

Madrid 20 (2'15 t.)  
«La Gaceta» en su número de hoy anuncia que han ocurrido casos de cólera en Nápoles y su provincia, en Caserta, Palermo y puertos Neptuno y Palermo, en varias poblaciones sicilianas y en Castel-Buono.

#### Medidas en España

Madrid 20 (2'15 m.)  
El jefe del Gobierno ha dicho que se siguen extremando las medidas para evitar en lo posible la contingencia del cólera.

### El incidente Boisset

#### Comentario de «El Imparcial»

Madrid 20 (2 t.)  
«El Imparcial» comentando el incidente Boisset, escribe:

«Podremos hoy decir que todo ha sido una tempestad en un vaso de agua? Añade: Todo parece dar autoridad á esta pregunta optimista.

#### Sobre la prohibición de circular con armas

Madrid 20 (10'15 n.)  
San Sebastián.—El ministro de Estado Sr. García Prieto, nos ha declarado que la prohibición de circular con armas en Alcázar se aplica ajustándose á los precedentes conocidos, entre los cuales pueden citarse el de Fez donde acaba de dictarse un reglamento especial y el de Tánger donde ha sido recordada la prohibición á petición propia del Majzen.

En Tánger se ejecutaba con tanta severidad la prohibición, que en mayo de 1909, regresando de Fez el séquito que acompañó al Embajador Merry del Val y que en su embajada traía una escolta de tropas jerifianas, un sargento del taboer extraurbano negó el paso por el río Suani al agregado nuestro si no entregaba la escopeta de caza que enfundada llevaba en la grupa del caballo.

Las observaciones del agregado fueron desoídas, no teniéndose en cuenta tampoco la presencia de la escolta jerifiana.

El sargento alegó el rigor de la consigna y el arma quedó retenida hasta la intervención del ministro plenipotenciario de España quien obtuvo las debidas explicaciones y la devolución del arma no aplicándose ningún correctivo al sargento porque el representante pidió que así se hiciera.

#### Nota que satisface al gobierno francés

San Sebastián.—El Sr. García Prieto recibió un telegrama en el que nuestro embajador en París Sr. Pérez Caballero le da cuenta de que entregó al ministro de Negocios Extranjeros una nota referente al incidente de Alcázar.

El ministro francés dijo que quedaba satisfecho y que no esperaba menos de

la caballerosidad y buena amistad del gobierno español.

El ministro de Estado cree solución del conflicto á pesar de haber sido calificado de grave por la prensa alemana é inglesa.

### La opinión francesa según «Le Temps»

Paris.—«Le Temps» hablando de la solución que ha tenido el incidente Boisset, dice que la opinión francesa se complace en reconocer la buena fe con que ha obrado el gobierno español. Añade el periódico que á pesar de ello, existen otras dificultades que se cree se resolverán también, merced al espíritu amistoso de ambos gobiernos.

«Le Journal des Debats» dice que ayer fué un día bueno para las relaciones franco españolas.

### Desde Sóller

Sóller 21 (12 t)

En la madrugada de hoy en el barrio de S'Horta se ha ahorcado un individuo llamado Antonio Gil, natural de este pueblo, casado.—Corresponsal.

### «La Última Hora», en Barcelona

Barcelona 21 (8'15 m.)

Loe en «La Prensa», de hoy que en la sesión celebrada anoche, por el Ayuntamiento de esta ciudad se dió cuenta de que el próximo domingo llegará á esta una numerosa expedición mallorquina.

A propuesta del concejal Sr. Mir y Miró, el Ayuntamiento acordó destinar mil pesetas para obsequiar á los concejales del Municipio de Palma que forman parte de la excursión.

En vista de una comunicación del Círculo Balear, interesando la cesión de la Banda Municipal, para que acuda al muelle á recibir á los expedicionarios se acordó cederla.

Se prepara un entusiasta recibimiento á los expedicionarios.—E. VIVES.

### Últimas noticias

#### Gran tumulto

Madrid 21 (2 t)

Melilla.—Los soldados licenciados de esta ciudad al llegar á la estación produjeron gran tumulto pretendiendo incendiar el tren. Lo evitaron el Alcalde y fuerzas de la Benemérita y Seguridad.

El Alcalde les prometió socorrerles en metálico aplacándose los ánimos de los licenciados quienes pasean tranquilos por la población.

#### Contralmirante fulecido

Ha fallecido en Jalon el contralmirante Sr. Fiol.

#### Colisión entre obreros

Madrid 21 (2 t.)

Londres.—Comunican de Cardiff que anoche esquiros y huelguistas de ios vadoeros colisionaron. Uno de los establecimientos fué incendiado y otros varios fueron saqueados.

Se teme que estos hechos sean origen de muy graves sucesos.

#### Satisfacción de Francia

Paris.—«Le Matin» pone de manifiesto la unánime y sincera satisfacción experimentada por Francia con motivo del incidente Boisset. Ello es dice la mejor prueba que sigue habiendo en lo íntimo de los corazones franceses verdadero afecto al pueblo español.

Añade dicho diario que aun queda para solucionar desde el punto de vista político la diferencia surgida entre Francia y España con motivo de la ocupación de Larache y Alcázar pero están de acuerdo y no ha de serles difícil encontrar el «modus vivendi» provisional que dé satisfacción á ambos países.

#### Huelga fracasada

Oporto.—Ha fracasado la huelga de tranvieron. Muchos huelguistas han vuelto al trabajo. Hoy quedará restablecida la circulación.

#### Sobre el cólera

Madrid 21 (2 t.)

El señor Canalejas pasó toda la mañana en el ministerio de la Gobernación trabajando con los inspectores de Sanidad á fin de continuar preparando y adoptar las medidas de previsión necesarias ante las noticias que se reciben de presentación del cólera en Marsella.

Por ahora, manifestó el señor Canalejas al recibir á los periodistas, no hay temor alguno. Insistió en decir que en España no ha habido ningún caso sospechoso.

El señores Canalejas y los inspectores de Sanidad deliberaron sobre lo que se puede hacer, en vista del escaso dinero que queda para destinar á medidas sanitarias.

El señor Canalejas en previsión de que la epidemia se extienda ha escrito al Presidente del Consejo de Estado anunciándole que está preparado por si se necesita reunir el Consejo de Estado para la petición de un crédito.

Añadió que ha hecho esto porque conoce las dificultades que ofrece el reunir el Congreso de Estado, dado las personalidades que lo forman.

### BOLSA DE MADRID

Madrid 19 (4'22 t.)

Interior contado.	84'05
Interior fin de mes.	84'10
Amortizable 5 por 100.	101'85
Banco de España.	450'00
Compañía de Tabacos.	312'00
Francos.	85
Libras.	00'00
Exterior de Paris.	93'50
	FABRA

# Nuestros viajes

## Dos días en Barcelona

### A los excursionistas

El vapor «Miramar» zarpará del puerto á las nueve en punto de mañana noche, por lo cual recomendamos á los excursionistas que quince minutos antes de dicha hora se hallen á bordo del buque.

Estará prohibida la entrada en el «Miramar» á todo aquel que no forme parte de la excursión, siendo preciso la ostentación del distintivo al subir á la plancha y la entrega del pasaje á la entrada del buque, cuya recogida se hará por empleados de «La Isla» y de «LA ÚLTIMA HORA».

Recomendamos á todos los excursionistas se atengan en un todo á las instrucciones del carnet y guía.

Para disfrutar de las ventajas concedidas á nuestros excursionistas, será indispensable el ostentar el distintivo.

En Barcelona para tener derecho á los festejos organizados en nuestro obsequio también será necesario lucir el distintivo pues esta es la contraseña mediante la cual el Círculo Balear, Ayuntamiento y Diputación reconocerán á nuestros excursionistas, lo mismo que los porteros y empleados del Saturno Park, Palacio de Bellas Artes, Palau de la Música Catalana y tranvías del Tibidabo.

A cuatrocientos setenta asciende el número de suscriptores que tenemos anotados provisionalmente para el caso de que «La Isla» nos hubiese cedido otro vapor, lo cual no ha sido posible á pesar de nuestras gestiones, pues mañana tendrá aquella sociedad todos los vapores en servicio.

Esta es la causa por que no podremos complacer á aquel considerable número de personas que con tanto entusiasmo han acogido nuestra excursión.

Esto no obstante, accediendo á lo solicitado por varios suscriptores, advertimos que á todos los que salgan mañana en el vapor correo de las seis y media de la tarde, y sean suscriptores de este diario, por si quieren formar parte de la excursión, les facilitaremos la guía y distintivo para que tengan derecho á asistir gratuitamente á todos los actos que se celebren en Barcelona en nuestro obsequio.

Los que deseen pueden pasar por esta Redacción, donde se les entregará el distintivo, previa presentación del pasaje para Barcelona.

A continuación publicamos los festejos que hemos organizado para los días que permaneceremos en Barcelona:

Los excursionistas serán recibidos en el muelle por el Ayuntamiento con la notable Banda Municipal.

Del muelle, se dirigirán los excursionistas á los hoteles y fondas.

A las doce recepción en el Ayuntamiento y Diputación. Amenizarán el acto la Banda Municipal de Barcelona y la del Hospicio de Palma.

Por la tarde de dicho día gran novillada de muerte en honor de los excursionistas.

En la tarde de dicho día se celebrará también una brillantísima fiesta en el Palacio de Bellas Artes habiendo conseguido la entrada gratuita al mismo, siendo así que en todo tiempo cuesta una peseta.

Por la noche se celebrará en el Teatro Tivoli una escogidísima función dedicada á los expedicionarios de «LA ÚLTIMA HORA».

Lunes: Libre para los excursionistas para que puedan visitar la población, el Tibidabo, Parque Guell, etc., etc.

Para el lunes por la noche la Empresa del «Saturno Parke» organiza en honor nuestro una velada vistosísima, pues además de las numerosas atracciones que en él existen ha dispuesto que sea quemado un magnífico castillo de fuegos artificiales.

Dicha empresa nos ha ofrecido por conducto del «Círculo Balear» además de a entrada gratuita en el parque, un 50 por 100 de rebaja en los precios que rigen para todas las atracciones «Urales, Water-Chout, Tapis roulant, Círculo de la Muerte, caballitos etc. etc.»

Los excursionistas de «LA ÚLTIMA HORA» disfrutarán además de los siguientes beneficios que hemos conseguido:

Visita al Parque

291619 201138011

COLON, 39

# EL AGUILA

TELEFONO, 148

## Grandes Almacenes de Ropas Confeccionadas para Caballeros y Niños

Casa fundada en 1850

### Sección de Caballero

TRAJES completos de dril crudo y colores	de 6	á	32 p's
» » » » lanilla, vicuña y tricot.	» 15	á	80
» » » » alpaca negra y colores.	» 30	á	60
CAZADORAS Y GUERRERAS para el campo	» 350	á	12
GUARDAPOLVOS para viaje	» 8	á	60
AMERICANAS de alpaca negras y colores	» 8	á	30
PANTALONES de dril crudo y colores	» 350	á	12
» » » » de lana, tricot, paño y armoure	» 6	á	25
AMERICANAS Y CHAQUES de lanilla y tricot.	» 8	á	50
SACOS Y SOBRETODOS de entretiem po	» 25	á	100
LEVITAS CRUZADAS de paño y casimir negro.	» 50	á	65
FRACHS de paño y casimir negro	» 30	á	75
TOGAS de seda ó pañete con vueltas de terciopelo	» 100	á	150

### Sección de Niño

TRAJES blusa y otros modelos de dril, lana y alpaca para niños de 4 á 10 años	de 4	á	26 p's
TRAJES marinera de dril, piqué y franela para niños de 4 á 10 años.	» 4	á	26
TRAJES marinera de lana, gerga, vicuña y alpaca para niños de 4 á 10 años.	» 4	á	38
TRAJES americana de dril crudo y colores para niños de 10 á 16 años.	» 5	á	18
TRAJES americana de lana, vicuña y jerga para niños de 10 á 16 años.	» 14	á	49
GABANES entretiem po para niños de 4 á 15 años	» 12	á	45

### Sección de varios artículos

Impermeables, Mantas, porta mantas, Ligas, Leggins, Cinturonas, Perchas, Tirantes, Fajas Higiénicas, Corbatas, Bastones y Grrras de todas clases.

## Sombreros paja, tipo exclusivo de la Casa á pesetas 3

Ultimas Novedades en géneros nacionales y extranjeros para la medida

PRECIO FIJO. • PIDASE EL CATALOGO GENERAL • VENTAS AL CONTADO

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencias, pesadéz, sillas y dolores del estómago, cianura y espaldia, etc. desaparecen al siguiente día de usar el

## Estómago artificial

ó polvos del Doctor Kuntz

Desaparecen en días dispepticas, breves gastritis y atáxicas como lo, agosteros erifican millares de curas. Depósito central: J. Uriach y Compañía, Moneda, Barcelona.

## Las maravillosas Cuevas DELS HAMS

La más agradable excursión que puede efectuarse en Mallorca es á las maravillosas Cuevas Dels Hams (Manacor) iluminadas, su interior, eléctricamente.

Desde Palma se puede ir y volver en un mismo día saliendo á las 7:40 mañana y regresando á las 7:45 noche, empleando como medios de locomoción los trenes ordinarios y cómodos carruajes.

A la llegada de todos los trenes en la estación de Manacor habrá carruajes que el propietario de las Cuevas tiene dispuestos á fin de dar toda clase de comodidades á los turistas. Dichos carruajes concorn completamente gratis al visitante desde la Estación á las Cuevas y retorno.

El propietario cuenta con un maguffico hotel que por precios reducidos sirve espléndidos menús. El precio de entrada por una ó dos personas es de 5 pesetas. Por cada persona más 2 50 pesetas.

NOTA.—En las mismas Cuevas Dels Hams derán toda clase de facilidades para ir á visitar las Cuevas de Artá y del Pirata.

### Este mes se convocarán OPOSICIONES para CORREOS

Academia de García Goy, Oficial del Cuerpo, Paseo Gracia 4 (antes Jovellanos) Barcelona.

Autorizada por la Dirección general. Única entre autorizadas y no autorizadas que ha obtenido brillantes resultados: El número 1 y 23 plazas en 1907; 59 entre previas y plazas en 1909-10, resultando aprobados el 70 y el 74 por 100 de sus alumnos.

Esta acreditada Academia prueba á quien lo desee que es la única que honradamente puede anunciar tales resultados porque las que están legalmente autorizadas no han conseguido ni una plaza para sus alumnos hasta la fecha.

### SERVICIOS

## de la Compañía Transatlántica

### Salidas de Barcelona

El 3 Julio el vapor	P. DE SATRUSTEGUI	para Montevideo y Buenos Aires
El 17 Julio »	ALFONSO XIII	Puerto-Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Colon
El 2 Julio »	M. L. VILLAVEVERDE	Fernando Poo y escalas en las Palmas y otros puertos.
El 26 Julio »	BUENOS AIRES	New-York, Habana, Veracruz, Puerto Méjico.
El 19 Julio »	FERNANDO POO	Géova, Port-Said, Suez, Colon, Singapore, Ho-Ho y Manila.

Adultos con carga y pasaje. Informarán los Sres. JAIMEM. GRANADA, S. en C., Plaza de Antonio Maura.

## Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores Servicio bi-mensual de transportes entre Palma Canarias

Los días 12 al 14 de cada mes la ISLEÑA MARITIMA admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

**Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife**

Y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

**Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife**

Para informes y despachos: Oficinas de la ISLEÑA MARITIMA, Palacio 22, bajos.

## LLOID ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA y BUENOS AIRES

Especiales para el transporte de pasajeros de 3.ª clase

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

P. MAFALDA, 27 Julio.  
INDIANA, 7 Agosto.  
CORDOVA, 27 id.  
P. MAFALDA, 8 Septiembre.

LUSITANIA, 20 Septiembre.  
Indiana, 2 Octubre.  
CORDOVA, 18 id.  
P. MAFALDA, 27 id.

COCINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17, (esquina Pelaires) PALMA.

## Navigazione Generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores.

**Próximas salidas de Barcelona**

UMBRIA, 29 Julio.  
ITALIA, 9 agosto.  
PRINCIPE UMBERTO, 11 agosto.  
SARDEGNA, 21 id.

ARGENTINA, 24 agosto.  
RE VITTORIO, 25 id.  
SICILIA, 4 Septiembre.  
SAVOIA, 7 id.

## Cocina á la Española

Mas vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con estancias de lujo, bibliotecas, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquerías, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes dirigirse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad 8, (frente al Borne) Palma.

## Vapores Directos de Pinaros, Izquierdo y Compañía de Cádiz

**LINEA DE LA AMERICA DEL SUR**

Para Montevideo y Buenos Aires, salida del puerto de Barcelona el día 19 de Julio y magnífico vapor español de 7.500 toneladas

**Valbanera**

Admitiendo carga y pasajeros. La salida del día 12 de Agosto la efectuará el vapor

**CADIZ**

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Pinaros, Pisá y Compañía S. C. San Juan 20, Palma, representantes de la Compañía.

## Maquinaria

Máquinas de vapor. Semifijas, para quemar carbón de Mallorca, maderas, cáscara y toda clase de combustibles, consumo garantido, las más económicas de todas las conocidas hasta hoy, garantias absolutas, con calderas inextinguibles de vapor recalentado, alta y baja presión, condensador privilegiado.

Prospectos, catálogos y presupuestos gratis. Representante S. SALA, Calle San Miguel, 102, 2.ª.—PALMA.

DEPOSITO de Correas para transmisiones, aceites, grasas empaquetaduras, estopos, simantos y demás efectos para maquinaria.

Tejas incombustibles é inalterables para tejados ETERNIT.

## La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital Social: 12.000.000 de ptas. efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

47 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida, seguros contra incendio.

Subintendente en Baleares, D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44-2.ª

## Depilatorio imperial del Dr. Padru

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido.—50 AÑOS DE EXITO. Venta en droguerías y Perfumerías.—Barcelona, plaza Real 1, Farmacia del GLOBO.

### Gotas Madres Sulfurosas DE BAR MARCA BAR

Medicación sulfurosa por excelencia. Hacen llagar, erupción, bronquitis, escrófulas y clorosis que está indicado el uso del agua ó de las aguas minerales sulfurosas.

Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

## La Flor de la limpieza

Líquido para limpiar toda clase de metales, cristales, lozas y mármoles

MODO DE USARLO, agítese bien el frasco; cójase un trapo empapado en el líquido y frótese el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota otro paño seco.

De venta en todas las Droguerías JOJO CON LAS FALSIFICACIONES

**Pedid la marca M. O' DONNELL**

Depósito: Plaza Constitución, 118—2.ª PALMA.

## Ultimo invento para el oido

Con el AUROFONO, aparatito eléctrico científico, patentado, oyen todas las personas que tengan poco ó mucho entorpecida la audición.

Unico representante en las Baleares

**CASA CASTELLÁ**

Santo Domingo 34 y 36, Palma de Mallorca

## Trabajo nocturno

**Dos horas, 5 pesetas**

Señoras y caballeros se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán de fácil ejecución. Se practica en casa de día y de noche, valiéndose de luz artificial (eléctrica, gas, petróleo ó con la de una cerilla misma). Facilitamos trabajo que adquiere esta casa para una propaganda religiosa mundial y remitimos á todo rincón de España instrucciones y muestras GRATUITAMENTE.—Escribid á Director Gerente de «Unión Romana Universal», Alcalá, 140, Madrid.

## Colchoneros de DEVA hermanos

Se participa á todos los clientes y público en general, que á partir del 2 de todos los días laborables de 6 mañana tarde van á la máquina de las lanas instalada en la calle de los Olivos número 1 para poder servir cuantos trabajos presenten.

Todos los asegurados á La Actividad de Pamplona

que tengan pendiente de cobro el importe correspondiente á la Primera Compañía pueden dirigirse por carta á las señoras A. M. C., Centro de Anuncios, Zurbano, Barcelona.

**Alquiler**

Calle de Duzzy número 4, entresuelo. Informarán, General Barón número 3

**Piano gran cola**

Se vende uno, marca extranjera, castaño, á precio baratísimo. Informes, Centro Anuncios

## Conservación é higiene de la boca

# BOCA

## MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

Se usa emblandeciendo los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas, y evita las caries, evitando la caries y la oscilación de la densidad. La MENTHOLINA se usa con el élixir aumentado de boro y la blancura de los dientes.

Élixir en la Rambla de Cataluña, 66; demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Suredá Llitera, Palma de Mallorca.